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黑龙江佳木斯黑龙江佳木斯

□ 戚 晨
中青报·中青网记者 朱娟娟

这 个 秋 天 对 金 健 来 说 ， 是 金 色

的。他刚刚拿到母校华中科技大学的

offer，正式成为环境科学与工程学院

的教师。

在这之前，有 4年时间，为了一项

研究，这名 90 后博士后选择两次延期

出站，最终成功用二氧化碳制备出醋

酸，并将反应过程中醋酸的产物比例提

高至 90%以上，其连续稳定反应时长打

破了世界纪录。

“即便耐得住寂寞，也盖
不住焦虑”如何克服

成果背后，许多人不知道的是，4年
里，这名年轻人一度“即便耐得住寂

寞，也盖不住焦虑”。

二氧化碳是一种常见的温室气体；

醋酸又名乙酸，是一种有机化工原料，

可广泛用于制造化纤衣物、香水香氛、

塑料加工品等。按照传统的化学合成等

方法，生产 1千克醋酸会排放约 1.6千克

二氧化碳。我国每年醋酸产量约 800万
吨，这意味着，将给生态环境治理带来

很大压力。

能否创新方法，开展醋酸“零碳”

制造技术研究？

在华中科大武汉光电国家研究中

心实验室，庞元杰教授 2018 年回国后

便带领团队，联合加拿大多伦多大

学 E.H. Sargent 小组、武汉理工大学

麦立强小组，以醋酸为目标产物，通

过电催化二氧化碳还原技术，着手上

述研究。

电催化是使用电能加速催化作用

的一种化学反应。用二氧化碳制醋酸

仅能采用这一方式。问题是，电解二

氧化碳有 20 多种产物，如何从中精准

得到醋酸？

“这需要稳定醋酸的生成率，团队

要解决的首要问题是反应装置的设计与

搭建，其次是催化剂的选择。”庞元杰

教授介绍。

2019 年，从中国科学院大学博士

毕业的金健加入庞元杰团队，博士后期

间即主攻电催化二氧化碳制醋酸实验平

台的搭建。

金健具有流体力学、热力学等专业

背景，在博士期间专攻新型反应池的搭

建，对实验平台的建造也很熟悉。但

其研究方向为热催化，此番“半路出

家”，难度“相当于重新读一个博士

学位”。

此前，用国内设计的反应池制备的

醋酸产物比例始终低于 70%，无法达成

工业化。金健需要挑战开发难度更大的

高压反应池。

“难点在于维持压强稳定。”金健

介绍说，反应池的核心部件是一块多

孔碳纸，它像毛毡一样，又脆又软，

反应过程中腔体压力须始终维持 30 个

大气压，且波动不得高于 0.1 个大气

压，否则碳纸便会破裂，反应也会随

即停止。

为克服这一难题，团队前往其他高

校“取经”，但得来的建议并不能简单

照搬。金健需结合具体的反应池逐步分

析判断，总结出一套属于自己的方法。

历经数次调试，团队方才搭建成了稳定

的高压反应池。

合 适 的 催 化 剂 选 择 也 考 验 着 团

队 。 催 化 剂 的 活性决定着系统稳定

性，团队不断调整改进，寻找新配比

的催化剂。

考验不止如此。一度，新冠疫情不

时反复，金健无法去实验室。他只能想

办法一边提前采购材料，一边趁着倘有

研究生能进实验室的机会远程指导，解

决突发状况。

与国外交流合作也受到了影响。咨

询实验疑点时，团队要将催化剂寄给合

作方，但受疫情海关管控影响，有时材

料在路上就会花费一两个月。

两次延期：“就像等待快出
生的孩子”

眼看博士后两年深造期快结束了，这

项研究才刚刚有了眉目。研究框架也初步

搭建，主体实验数据已经得到，但总体远

未达到金健期望的水平。

根据金健当初与博士后流动站签下

的合同，两年时间内，只要争取到科研基

金并发表一定数量的论文即可出站。此时

的金健因为争取到了多个基金，可以破格

出站。根据现有积累下的研究成果，倘若

此时出站，他“有信心在高校评上讲师”。

但是，正在开展的研究“就像个快出生

的孩子”，他始终放不下心来。

思来想去，他决定延期 1年，把手头的

研究做完。

金健的工作安排得更加紧凑了。每

天，他整理分析数据，惦记着接下来的

实验，每两周和国外合作者线上讨论项

目进展。

目睹研究结果逐渐成形，金健“感觉

到了曙光”。

2021 年 10 月，金健团队投稿至 《科

学》杂志，但遭遇拒稿。团队根据审稿专

家的建议优化反应池设计、补充实验数据

后，将研究结果转投 《自然》杂志。

这次收到的不再是全盘否定，而是审

稿专家的修改意见，“实验稳定性不够”。

金健重新燃起了信心。

团队开始紧锣密鼓地调整设备，优化

催化剂选择，继续开展实验。 2022 年 7
月，实验连续稳定反应时长已从 15 个小

时提升至 50小时。

金健团队满怀欣喜地再次投稿，没想

到“又被泼了盆冷水”。《自然》审稿专家

告诉他们，国外已有科学家能将连续稳定

反应时长提高到了 500个小时以上。

彼时，正值又一年灼热的夏季，曾经

的选择题再次摆在了金健面前：出站还是

延期？

“那是一段煎熬的时光。”实验数据上

的竞争对应着激烈的国际竞争，日日夜夜

的反复实验，让金健一度濒临崩溃，郁

闷、不甘，甚至有时会自我怀疑。但一想

到如果就此放弃，之前 3年的努力便全都

付诸东流，他又不免觉得“太可惜”。

金健找到一位师兄聊了聊。这位师兄

先后在国内和日本作为博士后完成了所在

领域的两期研究，如今在国内顶尖高校任

职。他告诉金健，只有具备一流的学术成

果，才能在某一领域立足。

当时，金健还面临一个现实困境：如

果第二次延期，而自己没有纸面材料来证

明研究成果即将产出，学校资助会被暂

停，这意味着自己的收入会下降三分之

二。那时，孩子不到 1 岁，“经济压力一

下子大了很多”。

好在，双方父母选择帮这个年轻的家

庭一把，妻子也鼓励他“不轻易言弃”。

合作导师庞元杰教授则常用“百尺竿头更

进一步”为他鼓劲儿。

金健咬牙选择了第二次延期，全身心

继续投入到实验之中。

他继续埋头苦干。更加精细地开展实

验，提升实验连续稳定时长，200 小时、

300 小时、500 小时……经过一段时间的

紧张运行后，最终，团队将反应时长持续

了 822个小时！这远远超过了审稿专家的

要求。

团队再次投稿。“起初，我并不相信

你能解决反应时长的问题，但你后续的表

现让我印象深刻。现在，我坚信这是一项

高质量的研究。”审稿专家在邮件中写道。

终于，2023年 5月，该研究成果刊发

于 《自然》。

压在心头的巨石得以落地。这让金健

“既激动又平静”。他庆幸，在两次抉择面

前，是选择达标出站，还是做有价值、能

留存下来的事情？“我选的是后者”。

眼下，金健正与团队尝试着将研究

工作继续推进，从而尽可能地满足工业

生产需求。而得益于这项研究，金健也

为自己今后的科研道路打下了更为坚实

的基础。

“优秀的科研工作者就是要深耕某一

领域，用自己的专长推动这一领域的发

展。”回想 4 年曲折经历，

选择背后，金健感觉，这

一切更像在考验自己“能

否坚持得住”。

好在，他做到了。

博士后两次延期出站 守到研究结了果

自“梦想改
造+”关爱计划启
动以来，团亭湖
区委始终高质高
效推进“梦想小
屋”改造工程，多
次开展实地走访
调研，详细了解
房屋安全、服务
对象及监护人意
愿等情况，3年来

累计建成137户“梦想小屋”。现诚邀属
地专业社会组织发挥主动性，共同参
与项目“后半篇”文章，常态化开展心
理疏导、爱心课堂等关爱帮扶活动，确
保好事办好、实事办实，助力小朋友健
康快乐成长。

□ 蒋肖斌

作为 2023 桂林艺术节的开
幕大戏，青年导演何念版《骆驼
祥子》，让人看到不同于原著、
电影以及北京人艺版话剧的一种
可能。就如全剧以及每一个篇
章都用了倒叙的结构，故事从
一开始就昭示了祥子最终的悲
剧命运，但在不断的回溯中，
我们依旧想知道，他是如何在
一次又一次的选择中走向这个终
点？又或者，如果能给他一次重
来的机会呢？

《骆驼祥子》原著发表于1936
年，所谓经典，是可以传世且具有
永恒价值的——一代人有一代人
的读法，一代人有一代人的体会。
青年导演对经典进行改编、解读
时，抽离具象，构建出一个象征主
义的时空。

原著中，祥子觉得自己的腿
很长、是最漂亮的车夫，于是，何
念把舞台上的人力车去掉了轮
子，全变成车夫的腿；整部戏的视
觉中心，是一个11.5米高、3层铁
笼结构的转台，戏中人物在 8 度
的斜坡上来回游走，但“下层”的
人始终走不到“上层”。戏中最有
风格的道具，或者说“演员”，是一
只“机械骆驼”——工业级机器
狗，它既是情节的一部分，也是祥
子的化身，而机器的笨重和呆滞，
暗合了人物的命运走向。

何念说，骆驼是祥子内心的
象征，“他从农村来到大城市，非
常在意自己的身体，他一直希望
自己是不会生病的车夫——就如
同那个钢铁质感的骆驼”。然而，
在这样不断的“努力”下，祥子舍
弃了情感与欲望，舍弃了自己人
性的一面，逐渐变成一个没有情
感的动物。

对经典的解读是可以探讨
的，这也是经典的魅力所在。即便
在这个版本中，何念透露，剧组成
员们也“吵了好几天”。何念认为，悲剧产生的原
因，不仅是那个吃人的大环境，祥子自身的性格
与认知也存在巨大缺陷，内外因共同作用，导致
最终结果——即便让祥子重新选一次，他也依
旧会选之前的老路。

所以，即便大环境已经发生翻天覆地的变
化，即便故事不发生在那个三教九流云集的老
北京，《骆驼祥子》依然具有现实意义。模糊原
著的时空背景，祥子就是一个刚刚来到大城市
打工的年轻人，面对生活，面对诱惑，他一边妥
协一边沉迷，对大城市没有归属感又希望在这
里安家落户，害怕冒险又固执己见，十分努力
但又走错了方向……他的困惑是当代人的困
惑，他的痛苦我们亦可感同身受，他的选择更让
我们反思。

与祥子构成鲜明对比的，是虎妞。这个在原
著中外貌丑陋的姑娘，在戏中更突出的人物形
象是敢爱敢恨敢拼。事业上是打理人，情感上勇
于追求自己的幸福，如果她活在现代社会，或许
会成为一个成功女性。

当然，话剧与原著都没有回避虎妞的问题：
自私、霸道，看不起比自己更底层的人……这样
一个具有两面性的角色，突破了传统女性形象，
在“破与立”中留下更多讨论空间。“愚蠢与残忍
是这里的一些现象；所以愚蠢，所以残忍，却另
有原因。”老舍的这句话，或许可以作为我们再
次解读虎妞以及《骆驼祥子》时，时刻提醒自己
的原则。

把这样一出戏作为开幕大戏，经典与青年
在舞台上共同构建出桂林艺术节的关键词。早
在1944年，以欧阳予倩、田汉为代表的戏剧
家，就在桂林举办过中国戏剧史上的一个空前
盛会——西南剧展，在战火硝烟中，坚持3个
多月。戏剧的力量，可穿云破雨。

改编经典需要遵循一些原则，首先就是要
忠于原著的人物与思想，然后再去寻找与现
代、乃至与国际对话的桥梁。何念说，很喜欢
那场下雨的戏，老舍对雨的描写有着哲学意
味。有一次剧组排练完，深夜十一二点，剧场
外也恰好下起了雨。何念发现，有的人拿个塑料
袋往头上一套，跑了；有的人穿上雨披骑个电动
车，有的人冒雨扫了辆共享单车，有人打车，有
人自驾……老舍的这场雨，可能从未停过。

青年导演何念版《骆驼祥子》的演员平均
年龄约30岁，何念作为80后属于“拉高”了剧组
年龄。青年创作者创作出符合时代精神的经典，
才会吸引更多年轻人走进剧场，并发生重读经
典的可能性。

看完话剧，我又重读了一遍老舍原著。“雨
下给富人，也下给穷人；下给义人，也下给不义
的人……”当原著中的名句在舞台上经由主人
公之口再度呐喊，祥子也仿佛从历史中拉着那
辆焕新的洋车大步奔来。
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中青报·中青网见习记者 贾骥业
记者 李 超

“有落差，当时就不想干快递了，

根本就挣不到钱。”7 年前，刚做快递

一年的葛建龙还经常抱怨自己入错了

行。可如今，通过开快递网店，他年收

入 20 万元的小目标已经实现了。葛建

龙在黑龙江省抚远市管理着 11 家快递

超市，虽然已经成为一名管理者，但他

依然坚持在送快递的一线。

一条黑色运动裤，一件亮蓝色的工

作服，一双便于跑步的运动鞋，这是葛

建龙最日常的穿着。今年刚满 35 岁的

他管理着中通快递在抚远的业务。

抚远的土地资源十分丰富。第七次

人口普查数据显示，抚远 6047.1平方公

里的土地上住着 9.73万人，人均耕地面

积达到 50 亩。因此，抚远几乎家家户

户都有地，农民是当地人共有的身份，

葛建龙也不例外。

抚远是一座地处中国大陆最东端的

边境小城，这里是祖国迎来第一缕阳光

的地方。清晨 6 点多，简单洗漱之后，

葛建龙换上工作服，开车来到位于抚远

市平安街的中通快递点，开始了一天的

工作。葛建龙第一件事就是去仓库卸当

天的快件，然后到快递点收件、发货、

送货，一直忙活到晚上五六点。一年

365 天，他几乎每天都是迎着朝阳起

床，伴着夕阳回家。

2011 年，葛建龙从牡丹江大学毕

业，俄语专业的他来到黑龙江省绥芬河

口岸，顺理成章地进了当地一家经贸公

司做俄语对外翻译。3年间，他的日常就

是从家到公司两点一线，坐在格子间里

翻译材料，“我这一辈子一眼就看到头

了”。于是，2013年，葛建龙辞掉了在绥

芬河的工作，回到了老家抚远。

抚远是一个口岸城市，与俄罗斯隔

江相望，江对面就是俄罗斯远东地区第

一大城市哈巴罗夫斯克，因此当地的对

俄贸易也很发达。

2015 年 9 月，葛建龙投资 30 万盘

下了抚远当时唯一的一家中通快递点，

带着自己的爱人和表妹，又招聘了两名

快递员，开始了快递创业之路。

开店初期，快递单量维持在每天

300 件左右，没有明显的增长。“当时

一天毛收入就三四百块，除去房租、人

工等各种成本，根本就不挣钱。”葛建

龙说，有的时候需要给物流掏路费，还

会亏钱。

干了一年左右，没挣到多少钱，反

倒把本钱搭进去了，葛建龙虽然心里打

鼓，但没有放弃，咬着牙继续干。“再

坚持坚持，肯定会好起来的”。

转折确实发生了。 2016 年年末，

淘宝天猫“双十一”火遍全网。“当时

我们网点每天的快件量就达到了 800
件，远超平常的 300 件。”葛建龙说，

2017 年“双十一”的日快件量更是超

过了 2000件。

“这不眼看着就好了吗。”他看到了

快递行业崛起的希望，估计 2018 年快递

量还会增长，但原本的快递点已经容纳不

了这么多快件了。于是，2018 年，葛建

龙在抚远开了第一家快递超市。

同时，随着电商直播在快手、抖音等

平台的兴起，快递行业又迎来新的发展。

随后，通过他人加盟的形式，葛建龙在抚

远又开了多家快递超市。据他回忆，2021
年“双十一”当天，抚远全市中通快递总

单量超过了 6000件。

截至目前，抚远当地共有中通快递超

市 11家，快递员 30余人，均由葛建龙负

责。如今，父母替他向别人借的钱已经全

部还清了，从 2017 年开始，葛建龙在抚远

的快递点便实现了回本，进入盈利的状态。

回顾自己创业的这 8年时间，葛建龙

感到很欣慰。“好在自己没有放弃，坚持

了下来。”

在葛建龙的中通后台，能看到有 109
个工号，这意味着，8 年间有 109 个人跟

着葛建龙干过快递，但如今只剩下 30 多

人。“送快递是个累活儿，很多年轻人不

愿意干，但年纪大的又没办法干。”

但随着直播电商的火爆，快递数量的

迅速增长，很多人看到快递行业的发展前

景后，纷纷投入到快递创业中。如今，在

葛建龙管理的这 11 家快递超市中，有 10
家是其他创业者加盟开办的。

这 10 名加盟创业者大部分都是年轻

人。“最小的 24岁，最大 38岁。”葛建龙

说，快递这个行业，就是从早到晚都一直

在忙，“收件、发件，一直都是这个状

态，年龄大的会吃不消。”

据记者了解，在抚远开一家快递超

市，最高投资在 5万元左右。“加盟费、押

金、设备等一共是 3万元，再加上一年两万

左右的房租，基本上半年就能收回成本。”

葛建龙说。

如今，创业初期的目标已经实现，葛

建龙有了更大的目标。“我想带动更多人

创业，让更多的人来我这加盟快递超

市。”在他看来，加盟快递超市，投资

小，回收成本也快，适合年轻人来创

业。同时因为抚远是个边境城市，葛建

龙也想把自己的快递事业做出国，做到

江对面的哈巴罗夫斯克，“发挥一下抚远

的口岸优势”。

除了冷和地处祖国大陆最东端，因为

位于乌苏里江和黑龙江交汇的三角地带，

抚远还是我国著名的淡水鱼产地，县城内

的东极鱼市则是我国淡水鱼品种最多的鱼

品交易市场，也是我国北方最古老和最大

的淡水野生鱼交易市场。

葛建龙也做起了渔行的生意。每到冬

天，葛建龙会给当地的鱼行提供一些相应

的福利政策，鼓励他们通过快递向外发

件。比如存 1000单送 500单，但只针对抚

远当地的特产有效，包括冷水鱼、蔓越莓

等，“我这也是想宣传一下我们抚远的特

色文化。”葛建龙说。

抚远：曾经的俄语翻译，干火了11家快递超市

葛建龙正在为顾

客查询快递信息。

中青报·中青网见习记者

贾骥业/摄

这几年看到
村里彻头彻尾地
改变着，从曾经
的脏乱差，到如
今村里青年开民
宿，种猕猴桃、橙
子、橘子等，农业
观 光 与 民 宿 结
合，让整个村庄
形成了一条旅游
链，农村热闹起
来了。然而农村

要不断发展，还迫切需要更多年轻的
小伙伴返回农村，需要90后、00后出
谋划策，让农村有更多的青年走进来、
留下来。未来，我希望政府和社会各界
能给予驻扎在农村的青年更多的支持
和关注，能提供更多惠青政策，真正将
一群青年伙伴带回到乡村，和我一起，
探索民宿的“可玩性”，结合村里建设
的“悠悠岛”，做优做精左溪村“村+
企+户”的民宿发展模式，为助力乡村
振兴贡献自己的一份力量。

浙江省温州市泰顺县

司前畲族镇左溪村党

支部副书记、团支部

书记 钟希娇

团江苏省盐城市亭湖区

委书记 周莹

何念导演版《骆驼祥子》剧照。 剧组供图

金健（右三）在合作导师庞元杰教授（右二）指导下，与团队一起开展电催化二氧化碳高效制备醋酸研究。 受访者供图


